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 СОЦИУМ

– Благодаря поддержке губер-
натора Владимира Якушева мы 
смогли начать реконструкцию 
центральных очистных сооруже-
ний, – сказал глава Ишима Фёдор 
Шишкин. – В позапрошлом году 
была разработана проектная 
документация, в прошлом – на-
чались работы по первой оче-
реди реконструкции КОС, было 
освоено 100 млн. рублей на за-
мену 960 метров главного само-
тёчного коллектора. В этом году 
работы продолжили: полностью 
закончили строительство трубо-
провода общей протяжённостью 
1,9 км, подготовили иловые 
площадки для сброса твёрдых 
фракций. В следующем году 
нас ждёт завершающая – третья 
очередь реконструкции очистных 
сооружений.

В этом году ремонтные работы 
проводили специалисты ООО 
«Подъём Мост-Сервис».

– Это не совсем обычный объ-
ект для нашего предприятия, 
довольно сложный, – говорит 
директор общества Борис Ели-
заров. – Пришлось переработать 
большой объём ила, установить 
подземные дренажные системы, 
проложить порядка 700 метров 
линейной части. Хотелось бы 
отметить начальника участка 
Николая Лебедева, мастера Сер-
гея Белова и бригаду Алексан-
дра Петрачука – благодаря их 
добросовестной и качественной 
работе ремонт завершён на месяц 
раньше определённого графиком 
срока.

На прошлой неделе состоялся  
пробный пуск новой дренажной 

системы. Из восьми иловых пло-
щадок четыре полностью готовы 
к работе: ил, сбрасываемый на 
них, отстаивается, вода через 
дренажную систему поступает 
в очистные сооружения на по-
вторную очистку, а затем сбра-
сывается в реку. 

Реконструкция коллектора
идёт по плану

 ЖКХ

Дарители не поскупились: мяг-
кие игрушки, настольные игры, 
энциклопедии для маленьких де-
тишек, а для тех, кто постарше, – 
флэш-карты и сотовые телефоны. 

– Из восемнадцати предпри-
ятий и бизнесменов, к которым 
мы обратились, на наш призыв 
откликнулись шестеро. Это ком-
пании «Мебелион» и «Норд», 
ОАО «СУЭНКО» и Управление 
магистральных нефтепроводов, 
МУП «Теплосети» и ИГПИ им.                                                                         
П.П. Ершова. Свой вклад внесли и 
сотрудники нашего центра, - рас-
сказывает директор социально- 
реабилитационного центра для 
несовершеннолетних «Согласие» 
Ирина Макарова. – Главной це-
лью мероприятия было привлечь 
внимание к проблемам детей с 
ограниченными возможностями и 
их семей. Родители каждого тако-
го ребёнка – мужественные, очень 
терпеливые и по-настоящему лю-
бящие люди, которых обязательно 
нужно поддерживать.

Для всех спонсоров некален-
дарного праздника организаторы 
подготовили благодарственные 
письма, но прийти смог толь-
ко директор МУП «Ишимские                
тепловые сети» Виктор Добров. 

– Получив приглашение по-
участвовать в такой хорошей 
акции, мы не стали раздумывать 
– сразу же согласились. Нам очень 
хочется, чтобы у всех детей се-
годня было хорошее настроение, –                                                            
пояснил он. 

В городе проживает 241 ре-
бёнок с ограниченными физи-

ческими возможностями. Для 
особенных детей из Ишима и 
близлежащих районов в центре 
«Согласие» действует отделение 
дневного пребывания, рассчитан-
ное на 120 ребятишек в год. Здесь 
с мальчиками и девочками за-
нимаются воспитатели, логопед 
и массажист, инструкторы труда 

Неравнодушные люди
Ишимским детям с ограниченными возможностями здоровья в минувшую пятницу подарили немного ра-

дости. В центре «Согласие» подвели итоги акции «Подари ребёнку-инвалиду игрушку». Спонсорами меро-
приятия стали предприниматели и организации города, согласившиеся устроить ребятам праздник.

и ЛФК, психолог. Продумана и 
культурная программа. Только 
за последнюю неделю ребята 
побывали в кинотеатре и цирке 
«Мечта», стали участниками 
отборочного тура X фестиваля 
«Будущее для всех». А акции, 
аналогичные нынешней, прохо-
дят в городе ежегодно (начиная 
с 2009-го), но поддерживают 
оказавшиеся в сложной ситуации 
семьи не только в такие дни, и не 
всегда состоятельные горожане. 

– Зачастую помогают те, кто 
сам живёт скромно, – говорит 
Ирина Макарова. – Так, напри-
мер, каждое Рождество пожилые 
женщины одной из религиозных 
организаций приносят вязаные 
варежки и носочки. Некоторые 
оставляют для детей шоколадки 
и чупа-чупсы, но даже не назы-
вают своего имени. Есть у нас и 
замечательная семья Степановых, 
которая каждый квартал оказы-
вает кому-то из нуждающихся 
адресную помощь. Просто звонят 
и спрашивают, кому и чем можно 
помочь, а мы уже их направляем. 
Неравнодушных людей очень 
много. 

Юлия КРОО.
Фото автора.

                                  ЛЕНТА  НОВОСТЕЙ

– После реконструкции работа 
очистных существенно измени-
лась. Более качественным стал 
процесс очистки сточных вод, – 
отметил главный инженер ОАО 
«Водоканал» Михаил Граматчиков. 

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия Баранова. 

Невидимый фронт – это определение вполне подходит системе 
очистных сооружений. Разветвлённая сеть городского коллектора, 
дренажная система – всё это спрятано глубоко под землёй и неви-
димо глазу, а между тем канализационные очистные сооружения –                                             
стратегически важный для города объект.

На очистных сооружениях запущена
новая дренажная система.

АКЦИЯ КЦСОН Ишимско-
го района совместно с Российским 
детским фондом организовали три 
благотворительные акции для ребят, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации: «Письмо Деду Морозу», 
«Новогодний подарок» и «Сладкий 
подарок». В итоге для детей подго-
товлено 25 новогодних сюрпризов. 
Как сообщила специалист по соцра-
боте Анна Хромова, акции продлятся                                     
до 14 января 2013 года.

ВАКАНСИИ Работодателям 
Тюменской области требуется более 
чем 22 тысячи работников. По инфор-
мации департамента труда и занятости 
населения Тюменской области, самой 
востребованной остаётся отрасль 
строительства – 51 % размещённых 
вакансий. Строительные организации 
Тюменской области ощущают острую 
нехватку квалифицированных рабо-
чих: штукатуров, каменщиков, бетон-
щиков, монтажников, отделочников, 
арматурщиков, сварщиков, маляров, 
плотников. Не менее востребованы 
водители, повара, а также подсобные 
рабочие, рабочие по комплексному 
обслуживанию и ремонту зданий, 
дорожные рабочие. По-прежнему 
сохраняется спрос на инженеров. 
Востребованы и высококвалифициро-
ванные специалисты: инженер-строи-
тель, инженер-технолог, инженер по 
подготовке производства, инженер по 
качеству.

 ЭПИДОБСТАНОВКА            
По сообщению службы Роспотреб-
надзора, с 26 по 2 декабря в городе 
зарегистрировано 960 случаев ОРЗ, 
в 761 из них – дети до 14 лет. Сле-
дует отметить, что в ноябре 11 проб 
отправлено на вирусологическое ис-
следование, в результате чего были 
выявлены аденовирусы, бокавирусы и 
вирусы парагриппа. Случаев гриппа на 
территории не зарегистрировано, но в 
целом заболеваемость ОРЗ постепенно 
увеличивается.

СПОРТ В спорткомплексе            
с. Стрехнино прошли отборочные 
соревнования ХVII районных зимних 
сельских спортивных игр по баскет-
болу. По итогам состязаний в финал 
вышло шесть команд сельских посе-
лений: Стрехнинское, Пахомовское, 
Шаблыкинское, Первопесьяновское, 
Новотравнинское, Карасульское. Дан-
ные команды будут защищать честь 
своих территорий в финальных со-
стязаниях районных сельских игр в 
2013 году.

РЕКОРД65 метров 38 сан-
тиметров – такой длины бутерброд 
за час сделали повара в минувшие 
выходные для жителей Тюмени. На 
приготовление бутерброда ушло                                                             
110 кг докторской колбасы «Ишим-
ского мясокомбината», а его длина 
побила предыдущий рекорд России 
на 17 метров 62 см. После того как 
под громкие овации и крики болель-
щиков были оглашены результаты, 
праздник растянулся ещё почти на 
час. Столько же времени тюменцам 
понадобилось, чтобы «с пылу с жару» 
съесть рекордсмена (по материалам 
сайта vsluh.ru).

Соб. инф.
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Областная Дума: от первого лица

Эффективный бюджет 

– Владимир Дмитриевич, как 
можно охарактеризовать бюд-
жет Тюменской области на сле-
дующий год?

– Я бы назвал бюджет на 2013, 
2014-15 годы, равно как и ранее 
принимаемые бюджеты, стимулиру-
ющим, организующим, мобилизую-
щим. Наш бюджет в значительной 
степени, более 90 процентов, по-
строен по программно-целевому 
методу. То есть не идёт хаотичное 
перетаскивание одеяла с одной тер-
ритории на другую: деньги доста-
ются тем, кто громче, убедительнее. 
Речь идёт о тщательно выверенных 
программах, которые созданы на 
основе серьёзнейшего анализа 
конкретной отрасли на конкретной 
территории, на конкретном участке 
дел. На основе данного анализа в 
последующем строятся различные 
программы. Такой подход позволяет 
вытянуть вопрос целиком, вывести 
его на совершенно новый уровень. 
У нас есть краткосрочные, средне-
срочные и долгосрочные програм-

мы. И наши тюменские бюджеты 
предусматривают возможность 
перехода из одного бюджета в дру-
гой. То есть, вложив определённые 
средства, мы продолжаем програм-
му на следующий год и ведём её до 
полного завершения. И люди видят 
не какие-то невнятные действия, а 
целенаправленную работу по реше-
нию конкретных задач. 

– Кто участвует в разработке 
данных программ, учитывается 
ли мнение общественности?

– Формируя программы, прави-
тельство области вместе с депу-
татским корпусом в значительной 
степени использует мнение людей. 
И не только их мнение, оценки, но 
и пожелания, предложения, что и 
как лучше сделать. Вот это чрезвы-
чайно важно. Благодаря такому под-
ходу всё больше появляется тех, кто 
чувствует свою ответственность за 
решаемую задачу, потому что человек, 
непосредственно участвуя в анализе, 
в проработке, принятии решения, 
ощущает свою сопричастность. И это 

уже меняет позицию человека, меняет 
его ответственность, его подходы и  
его отношение, поскольку он видит 
стремление власти строить область с 
учётом мнения живущих здесь людей, 
их традиций, коренных интересов.

– По какому принципу распре-
деляются бюджетные средства?

– Ни одна копейка не расходуется 
без тщательной проработки вопро-
сов: зачем мы её вкладываем, что от 
этого получим, что в результате про-
изойдёт, если мы вложим миллион, 
два, три, миллиард куда-то? Кому 
это надо, кому это выгодно, какие 
мотивы? Благодаря такому подхо-
ду сегодня мы видим совершенно 
конкретные примеры увеличения 
производственных мощностей, 
развитие экономики нашей об-
ласти. Как пример Тобольский                                                                       
нефтехим, Антипинский МТЗ, 
УГМК «Сталь» и иное производ-
ство. Для стимулирования создания 
новых производств используются 
разные методы: поддержка при кре-
дитовании, поручительства, выделе-
ние земли, решение организацион-
ных вопросов без бюрократических 
проволочек. Что получает от этого 
область? Налоги, рабочие места, 
новую продукцию и многое другое. 

И в сельском хозяйстве, как во 
многих других сферах деятель-
ности, мы всё чаще говорим о том, 
что наши результаты – на уровне 
лучших российских достижений. 

– На протяжении ряда лет бюд-
жет области является социально 

Заместитель председателя постоянной комиссии Тюменской областной Думы по вопросам депутатской этики и 
регламентным процедурам, член комитета областной Думы по социальной политике, член фракции «Единая Рос-
сия» Владимир Зимнев рассказывает о том, как формируется главный закон области, охватывающий все сферы 
экономических и социальных интересов региона. 

ориентированным. Насколько 
эффективно вложение средств в 
социальную сферу?

– Если говорить о здравоохра-
нении, то посмотрите, насколько 
далеко в нашей области шагнула 
высокотехнологичная медицина. 
Мы становимся одним из лидеров 
в России по оборудованию, по 
специалистам, по возможности про-
ведения современной диагностики и 
лечения. А какие огромные средства 
вкладываются на приведение в по-
рядок сельских ФАПов, районных 
больниц и больниц специально-
го назначения?! Это совершенно 
осознанная, понятная, тщательно 
взвешенная, продуманная политика 
решения социальных вопросов.

Значительно улучшилась мате-
риальная база и образовательных 
учреждений. Ещё несколько лет 
назад фантастикой казалось от-
ремонтировать и построить вновь 
столько детсадов и школ, сколько 
это делается сейчас. 

По вводу жилья. Мы уже вышли 
на 1 млн 200 кв. м и приближаемся 
к одному квадратному метру на 
одного жителя. Сейчас мы в числе 
лидеров среди субъектов РФ по 
строительству жилья, и не только 
многоквартирного. В области на-
стоящий бум строительства индиви-
дуального жилья. И это не случайно. 
Руководство области приняло очень 
важное и нужное решение – по-
строить новые коммуникации и до-
роги. Люди сделают всё сами, но 

они не смогут проложить себе газ, 
если труба проходит в нескольких 
километрах от участка, дорогу. То 
есть создаются необходимые усло-
вия, при которых можно начинать 
строить дом, понимая, что в нём 
будет тепло, электричество, к дому 
можно будет подъехать, а не про-
бираться, прыгая с кочки на кочку 
в болотных сапогах. Область такие 
вопросы решает.

То, что область развивается, не 
создавая долгостроя, не размазывает 
деньги как попало, а старается ис-
пользовать их с величайшей степе-
нью эффективности, и даёт нам воз-
можность выходить на лидирующие 
позиции, становиться примером для 
иных субъектов нашей большой 
России.

К публикации подготовила
Татьяна ТИХОНОВА.

К проекту областного бюджета на будущий год поступило 274 об-
ращения, в том числе около 90 – в результате публичных слушаний. 
В структуре обращений около 40% – это вопросы социальной по-
литики, около 25% – вопросы медицинского обслуживания, около 
15% – образование, ЖКХ и прочие.

Самый крупный блок предложений внесён депутатской фракцией 
«Единая Россия», но надо отметить, обращения поступали от самых 
разных людей, общественных организаций, партий, объединений. В 
обсуждении проекта бюджета участвовали и студенты, и преподава-
тели, и жители села. Ни одно обращение не осталось без внимания.

По материалам сайта Вслух.ру.

В этом году подобные меропри-
ятия прошли в Ялуторовске и Упо-
ровском районе. На прошлой неделе 
очередным местом встречи стал 
Ишим. Помимо депутатов облдумы 
в семинаре также приняли участие 
представители исполнительных 
органов власти Тюменской области, 
муниципальных образований горо-
дов Тюмени, Тобольска, Ишима и 
ряда районов юга области, а также 
Ханты-Мансийского автономного 
округа и Курганской области. 

Выбор на наш город пал не слу-
чайно. Исследование обществен-
ного мнения жителей городов 
Тюмени, Тобольска и Ишима по-
казало, что о существовании ТОС 
в Тюменской области знают 26 % 
опрошенных, причём в Ишиме этот 
показатель 65 % (для сравнения:                  
в Тюмени – 22 %). 

В Тюменской области терри-
ториальное общественное само-
управление в большей степени 
распространено на территориях го-
родских округов (87 органов ТОС), 
а вот в сельских поселениях оно 
прижилось только в Сладковском 
(20 ТОСов!) и Тобольском (3 ТОСа) 
районах. Сегодня развитию этой 
формы местного самоуправления 
уделяется большое внимание как 
на уровне страны, так и в регионе, 
на местах. Однако препятствий на 
пути ещё хватает. 

Успех территории – в активности её жителей
Перспективы развития 

территориального обще-
ственного самоуправле-
ния обсудили на прошлой 
неделе в Ишиме в ходе 
зонального семинара-сове-
щания депутаты Тюменской                        
областной Думы.

С одной стороны, это низкий уро-
вень вовлечённости населения, его 
слабая информированность, и, как 
следствие, нежелание и неумение 
участвовать в решении проблем 
своего города и села. С другой – 
недостаточный уровень знаний и 
компетенции части муниципальных 
чиновников, не владеющих со-
временными методами социальной 
коммуникации и информационными 
технологиями.

– Муниципальные образования 
должны обновить приёмы и методы 
работы с гражданами, – подчеркнул 
председатель Тюменской областной 
Думы Сергей Корепанов. – Задача 
представительных органов власти 
всех уровней – повысить активность 
граждан по проявлению инициа-
тив в решении вопросов местного 
значения. 

– Возможность перехода к фор-
мированию бюджета не по от-

раслевому, а по территориальному 
принципу, о которой сказал губер-
натор Владимир Якушев, легче и 
эффективнее всего реализовать 
именно через ТОСы. Они лучше, 
чем кто-либо, знают нужды жителей 
территории, – отметил заместитель 
председателя Тюменской областной 
Думы, председатель Совета муни-
ципальных образований Виктор 
Рейн. – Кроме того, территориаль-
ное общественное управление через 
депутатский корпус может и должно 
как можно шире использовать по-
тенциал областных программ.

 Сложным остаётся вопрос о фи-
нансировании и материальном сти-
мулировании деятельности органов 
территориального общественного 
самоуправления. Для того, чтобы 
участвовать в конкурсах на соис-
кание грантов, получать поддержку 
от администрации муниципального 
образования, ТОСы должны быть 

зарегистрированы в качестве юри-
дических лиц. 

Есть и другой вариант. О нём 
подробно рассказала депутат Тю-
менской областной Думы, пред-
седатель Палаты представителей 
территориального общественного 
самоуправления г. Тюмени Альбина 
Селезнёва: 

– Некоммерческое партнёрство 
«Палата представителей органов 
ТОС г. Тюмени» работает с 2001 
года. Её деятельность направлена на 
формирование единого городского 
информационного пространства о 
социально-значимой деятельности 
ТОС, вовлечение жителей в реше-
ние социально-экономических про-
блем города, в формирование здо-
рового образа жизни, повышение 
уровня человеческого потенциала. 
Мы в полной мере удовлетворяем 
заявки на получение субсидий, 
поступающие от наших ТОСов, 
имеем возможность предоставления 
выплат в форме муниципальных 
премий председателям и активным 
представителям ТОСов. 

Ишимские ТОСы сегодня рабо-
тают на общественных началах, 
не являясь юридическими лица-
ми. Создание единой ассоциации 
территориального общественного 
самоуправления позволит пред-
ставлять интересы ТОСов в органах 
местного самоуправления, аккуму-
лировать и обрабатывать информа-
цию, формировать обратную связь, 
распространять эффективный опыт 
и координировать их деятельность. 

Опытом работы структур тер-
риториального общественного 
самоуправления поделились пред-
ставители Тобольска, Сладковского 

района, городов Сургута, Ханты-
Мансийска, Кургана. Об организа-
ции взаимодействия Ишимской го-
родской Думы с местными органами 
ТОС рассказал председатель Думы 
Алексей Ипатенко. Участники 
семинара посетили ТОСы города: 
«Приишимский», «Киселёвка», 
«Восточный», «Серебрянка». Пред-
седатели советов рассказали гостям 
о реальной работе, проводимой на 
территориях, об успехах и дости-
жениях. 

– Сегодня мы увидели, что у 
многих территорий солидный опыт 
работы в области территориального 
общественного самоуправления, 
нам есть чему поучиться и есть о 
чём рассказать, – подытожил Сергей 
Корепанов. – Работу по дальнейше-
му развитию ТОС мы выделим в от-
дельное направление деятельности 
Тюменской областной Думы, будут 
учтены все поступившие предло-
жения: информатизация населения, 
обучение специалистов, оказание 
материальной помощи, дальнейший 
обмен опытом работы и большее 
взаимодействие представительных 
органов власти с ТОСами.

Общественное самоуправление 
решает жизненно важные проблемы 
– такие как организация социально-
бытовых и жилищно-коммунальных 
услуг, благоустройство, работа с 
подростками, пожилыми людьми, 
организация досуга населения, 
социальная защита и т.д. Успех 
территории зависит от многих 
факторов, но в первую очередь всё-
таки от активности и сплочённости 
её жителей.

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия Баранова.

Организация детского досуга – забота общая и для ТОСов 
и для школ. В МАОУ СОШ № 12.
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Артиллеристы, зовёт Отчизна вас…

романтически окрашенной. Си-
бирские жгучие морозы, палящая 
жара, ливневые дожди и «разливы 
– до самого горизонта. Звёзды на 
небе тоже большие-большие, лох-
матые, как на картинках в детских 
книжках». Автор увидел наш город 
большим, но одноэтажным, с дома-
ми, вросшими в землю, словно пря-
чущимися от ветра. «В городе всего 
два двухэтажных дома. В одном мы 
живём, в другом учимся. Кровати в 
комнатах в три этажа. Классы тоже 
не очень просторные. А где теперь 
просторно? Вся земля сжалась…»

Жорес Львович в своих вос-
поминаниях указывает, что школа 
трижды меняла ишимские адреса. 
«Вначале школа для своего раз-
мещения получила два деревянных 
здания. Одно – двухэтажное на 
полпути от станции до города. В нём 
разместили жилую казарму. Комна-
ты не очень большие, но в каждой 
поместился один взвод. (…) Второе 
здание использовалось под учебные 
классы, но и в нём по ночам устра-
ивались спальные места учащихся 
3-й батареи». Позднее, «к осени 
1942 года школа получила под жи-
лое казарменное помещение двух-
этажное кирпичное здание почти в 
центре города. Жилищные условия 
учащихся заметно улучшились…» 
Наконец, «весной 1943 года школа 
получила (…) помещения бывшей 
бурсы», т.е. педагогического учили-
ща (ныне корпус ИГПИ на ул. им. 
Ленина, 1).

Некоторые подробности пребыва-
ния артспецшколы в Ишиме сохра-
нились в делах Госархива в г. Иши-
ме (ф. 752, оп. 1, д. 4, 5, 6, 7). Здесь 
называются и адреса, позволяющие 
уточнить местопребывание школы в 
разные временные периоды.

На заседании исполкома Ишим-
ского городского Совета депутатов 

трудящихся Омской области 14 
ноября 1941 года рассматривался 
вопрос об оборудовании пятой спец-
школы. Заслушав доклад директора 
школы Ильи Ефимовича Наумова, 
исполком решил передать «в без-
возмездном порядке… спецшколе 
следующее имущество: умываль-
ников 5 шт., железную бочку 1 шт., 
тумбочек 60 шт., (…) кроватей 400 
шт. и другое излишнее имущество, 
не эксплуатируемое в настоящее 
время педучилищем».

В январе 1942 года спецшколе 
предоставили «помещение второго 
этажа в доме № 41 по ул. им. Ста-
лина» (ныне ул. Ленина, – вероятно, 
это нынешний дом № 39, на углу с 
ул. Чкалова), переселив находив-
шиеся там учреждения по другим 
адресам. В феврале того же года 
специально созданная комиссия 
обследовала условия проживания и 
обучения курсантов. К сожалению, 
акт обследования к документам 
горисполкома не приложен. Но 
после предписаний комиссии «в 
двухдневный срок» школе передали 
дополнительное помещение по ул. 
Луначарского, 42 (скорее всего, один 
из несохранившихся корпусов пив-
завода) для оборудования интерната 
на 170 человек. Кроме того, к школе 
подвели электричество, снабдили 
недостающими предметами оби-
хода, организовали и оборудовали 
прачечную, изолятор для больных 
учеников. Обязали артель им. Ко-
минтерна «бесперебойно обеспе-
чивать подвозку воды для школы и 
интернатов», заведующего столовой 
тов. Пампушкина – привести в поря-
док помещение столовой, повысить 
калорийность питания и вкусовые 
качества пищи, а также «обеспечить 
своевременное приготовление и 
подачу пищи в горячем виде, не до-
пуская срыва уроков. Организовать 

при необходимости диетическое 
питание для больных учащихся».

В том же 1942 году «в связи 
с расширением классов» школе 
было выделено ещё два дома № 21 
и № 23 на ул. Кирпичная (ныне ул. 
Суворова; эти просторные дома, по-
строенные до революции для сдачи 
внаём, стояли друг против друга на 
углу с ул. Горького, один из них, 
полусгоревший, ещё стоит там). 
Обогревались помещения печами, 
которые молодым москвичам, мало 
ещё что умевшим, приходилось 
топить самостоятельно торфом или 
дровами. 

В протоколах заседаний Ишим-
ского горисполкома часто встреча-
ется информация о снабжении то-
пливом больниц, госпиталей, школ, 
детских садов и других учреждений. 
Поставки дров нередко срывались 
из-за нехватки лошадей и другого 
транспорта, и тогда работники тех 
самых госпиталей и школ шли на 
преступления: по ночам разбирали 
деревянные тротуары, заборы, над-
ворные постройки. Добытую древе-
сину распиливали на дрова, отапли-
вали помещения, спасая тем самым 
от холода своих подопечных. «Рас-
хитители социалистической соб-
ственности» вскоре были пойманы 
(среди них значились и работники 
5-й артспецшколы), дело передано в 
милицию. Документы умалчивают, 
как дальше развивались события и 
понёс ли кто наказание. 

Перед возвращением школы в 
Москву воспитанникам предстояло 
«восстановить разломанную ограду, 
ворота и сооружения». Это решение 
вынесено на заседании горисполко-
ма 14 января 1944 года и объявлено 
новому директору школы Ивану 
Сергеевичу Зотову. Уже в июне того 
же года на очередном заседании И.С. 
Зотов докладывал о реэвакуации 

артспецшколы из Ишима в Москву. В 
связи с этим исполком решил: «обя-
зать педучилище принять здание, 
занимаемое 5-й артиллерийской 
спецшколой; …на период дороги 
спецшколе выделить автомашины 
(…) для переброски имущества, 
принадлежащего спецшколе, на вок-
зал станции Ишим…, необходимое 
количество хлеба, а также других 
продуктов питания, по имеющимся 
нарядам, в соответствии с установ-
ленными нормами», – из текста 
документа ясно, что уезжала школа 
уже из здания на ул. им. Сталина, 1.

Скудная информация из прото-
колов горисполкома о пребывании 
артспецшколы в городе Ишиме 
слабо освещает события давно ми-
нувших дней. Самих же свидетелей 
той эпохи с каждым годом становит-
ся всё меньше, а их воспоминания 
– всё ценней. 

Воспитанников спецшколы назы-
вали «спецами», потому что, наряду 
с общешкольным образованием, они 
получали специальную военную 
подготовку по артиллерии. Для 
этого в летнее время в окрестно-
стях Ишима проводились лагерные 
сборы с палаточным городком, так-
тическими занятиями, стрельбами, 
спортивными соревнованиями. 
Три выпуска «спецов» подготовил 
Ишим военным училищам, Родине, 
фронту. 

Память ветеранов бережно хра-
нит события далёкой военной юно-
сти, связанные с нашим городом: и 
пёстрый ишимский быт, и ледоход 
на реке, и как вручали аттестаты в 
городском Доме культуры, а потом 
танцевали под духовой оркестр с 
юными ишимскими барышнями, 
кружась под музыку танго или фок-
строта – музыку своей молодости, 
любви, войны…

Лариса ОЛЕНЬКОВА,
заместитель директора 

ГБУТО «Государственный архив 
в г. Ишиме».

На снимке: здание Ишимско-
го педучилища, в котором в 1943 
году размещалась 5-я Московская 
артиллерийская спецшкола (фото-
графия конца 1930-х гг. из архива                            
П.А. Гашковой, ныне – в фондах 
ИИХМ).

В 2012 году исполнилось 
75 лет с момента образова-
ния артиллерийских специ-
альных школ в нашей стра-
не. В 1937 году Народным 
комиссариатом просвеще-
ния в крупных городах было 
организовано шестнадцать 
артспецшкол, в том числе 
в Москве – пять. Их роль 
по обеспечению Красной 
Армии специалистами-                                                             
артиллеристами была, не-
сомненно, одной из главных, 
особенно во время войны. 

Некоторое отношение к данно-
му событию имеет и наш город. 
Скромное участие Ишима в под-
готовке артиллеристов описано 
воспитанниками 5-й артспецшколы 
в сборнике воспоминаний «По зову 
Родины и сердца», выпущенному к 
юбилейной дате. 

Осенью 1941 года в город Ишим 
была эвакуирована 5-я Московская 
артиллерийская спецшкола. По 
воспоминаниям Жореса Артёмова, 
больше месяца эшелоны достав-
ляли из Москвы учеников, препо-
давателей, учебное оборудование в 
Ишим. Ехали долго, пропуская на 
фронт военные составы. Вначале 
проследовали до станции Омск, а 
затем - вновь на запад, до Ишима. 
Маленький городок приютил на три 
года «тяжёлого военного лихолетья» 
15-17-летних мальчишек и, как мог, 
заботился о них. 

Наш тихий Ишим, ставший на 
время учёбы родным, помнит и 
другой выпускник артспецшколы, 
ныне полковник в отставке – Лев 
Яковлевич Черняховский. Полу-
чив в 1942 году аттестат зрелости 
и направление для продолжения 
учёбы в военном артиллерийском 
училище, он, как пишет в пись-
ме, «пошёл защищать Родину на 
фронт». Москвич, фронтовик, на-
граждённый четырьмя боевыми 
орденами, инвалид войны, кото-
рому уже без малого девяносто, с 
теплотой описывает «посильную 
помощь и заботу Ишима», где 
оканчивал десятый класс, зна-
комился с ровесниками, купался 
летом в реке, бегал на танцы… Вы-
пуск весной 1942-го был первым. 

День эвакуации спецшколы 16 
октября 1941 года ярко представ-
лен в повести советского писателя, 
выпускника артспецшколы и не-
посредственного участника тех 
событий Бориса Егорова «Песня о 
тёплом ветре». В художественном 
изложении история пребывания 
школы в нашем городе получилась 

В новой работе В.С. Сулимова рассказывается о двух гимназиях Ишима, открытых в начале ХХ 
века по инициативе городского самоуправления. В мужской гимназии, как в классическом учебном 
заведении, ученики изучали два древних языка: латинский и греческий. Для сына одного купца ла-
тинский язык был настолько сложен, что он «оскорбил действием» директора гимназии, ударив его 
по уху. В годы Первой мировой войны два ученика младшего класса гимназии совершили неудач-
ный побег на фронт. Проводились совместные благотворительные спектакли с ученицами женской 
гимназии. Перед Февральской революцией 1917 года в гимназии решался вопрос о приобретении 
школьного кинематографа.

Вторая часть книги посвящена женскому среднему образованию. Женская гимназия появилась в 1911 
году на базе женского училища, открытого в 1859 году, а с 1871 года – прогимназии. В школе случались 
чрезвычайные происшествия: ученица, дочь чиновника, в магазине попыталась украсть кошелёк. Педсовет 
школы постановил отчислить гимназистку. В 1916 году на летних каникулах планировалась экскурсия 
учениц на уральские заводы под руководством молодых педагогов. Однако чиновники от образования не 
захотели брать на себя ответственность за это мероприятие, и экскурсию отменили.

В приложении к книге читатель найдёт нормативные акты, программы, регламентирующие деятель-
ность гимназий, списки учащихся и педагогов, заявления горожан, хронологическую таблицу развития 
светского образования в Ишиме в дореволюционный период. Данную монографию автор по традиции 
планирует подарить библиотекам города.

Кстати, материал о женской гимназии с уникальными иллюстрациями читатели смогут увидеть также 
в двенадцатом выпуске краеведческого альманаха Российского Приишимья «Коркина слобода», который 
готовится к печати Культурным центром П.П. Ершова.

Книга об ишимских гимназиях
В Тюмени осенью 2012 г. издана очередная книга Вадима Сулимова «Гимназии Ишима во второй половине XIX 

– начале ХХ веков». Книга является продолжением двух предыдущих монографий, вышедших в прошлые годы: 
«Светская школа Ишима (1817–1917)», «Мужская гимназия Ишима».

Страницу подготовил 
Геннадий КРАМОР, 
методист по научно-

просветительской 
деятельности 

Культурного центра П.П. Ершова.
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28 ноября  «Тюменьэнергосбыту» – филиалу ОАО «ЭК 
«Восток» – исполняется 10 лет. В настоящий момент на 
обслуживании у компании находится свыше 450 тысяч  
потребителей в Тюмени, Тобольске, Сургуте, Ишиме, 
Ялуторовске, Заводоуковске:  жители многоквартирных 
домов и частного сектора, промышленные предпри-
ятия, заводы и многие другие.

К своему юбилею компания подошла с положительной динамикой. 
Так, специалистами «Тюменьэнергосбыта» усовершенствована система 
оплаты за потреблённую электроэнергию. Напоминаем, что горожане 
могут заплатить за свет, используя более 15 способов. Это можно сделать 
через сайт компании, через терминалы Сбербанка, QIWI, через мобиль-
ный и Интернет банки. В конце прошлого года «Почта России» перешла 
на приём платежей без заполнения квитанции. Как поясняет директор 
«Тюменьэнергосбыта» – филиала ОАО «ЭК «Восток» Александр Быков: 
«Каждый год появляются новые варианты оплаты за услуги. Мы всегда 
стараемся идти в ногу со временем, поэтому нашими специалистами 
ведётся постоянная работа по заключению договоров с новыми платёж-
ными системами и финансовыми учреждениями. Всё это сделано для 
того, чтобы наши клиенты могли оплатить за электроэнергию в любое 
время, выбрав удобный для себя способ». 

Другой положительный момент в работе компании – ежегодное сни-
жение объёма дебиторской задолженности по оплате потреблённой 
электроэнергии.  «Для нас очень важно, чтобы наши потребители пла-
тили за электричество вовремя. Ведь от этого зависит стабильность и  
устойчивость компании», – комментирует Александр Быков.

В юбилейный год произошло ещё одно важное событие – 1 ноября 
ОАО «Тюменьэнергосбыт» объединился с ОАО «ЭК «Восток».  Главные 
цели этой реорганизации – создание единой операционной энергосбыто-
вой компании, структурирование организационных и бизнес-процессов, 
повышение конкурентоспособности.  В результате объединения создан 
один из крупнейших гарантирующих поставщиков в первой ценовой зоне 
(зона Европы и Урала) оптового рынка электроэнергии, который будет и 
дальше выступать надёжным партнёром для энергокомпаний и постав-
щиком электроэнергии на территории Тюменского региона. 

«Основные направления нашей деятельности – это качественная 
поставка электроэнергии, выстраивание доверительных прозрачных 
взаимоотношений с потребителями, – отмечает директор Александр 
Быков.  – Главный акцент – это клиентоориентированность. Для этого 
мы всегда готовы разрабатывать наиболее привлекательные предло-
жения по энергоснабжению потребителей всех групп и развивать сеть 
центров обслуживания клиентов. Мы всегда информационно открыты и 
доступны. С нами можно связаться посредством Интернета, обращения 
в центры обслуживания, а также обратиться с любыми вопросами на 
нашу горячую линию».

«Тюменьэнергосбыт» – 
10 лет с потребителями

новое поступление женских, 
мужских, детских унтов

из натурального меха 
и детских валенок.

В отделе 
«Модная овечка»

Обр. ул. Луначарского, 64, магазин «Всё для дома».

Тюменьэнергосбыт объявляет конкурс 
«Энергия сотворчества»

Оргкомитет конкурса до 17 декабря принимает твор-
ческие работы от участников-потребителей «Тюмень-
энергосбыт» – филиала ОАО «ЭК «Восток».

Очерки, рассказы, стихи, песни, сценарии видеороликов – объёмом не 
более 5 страниц машинописного текста формата А4, а также плакаты 
и слоганы. Работы будут оцениваться в двух номинациях: «Экономное 
использование электроэнергии» и «Своевременная оплата электроэнер-
гии». Более того, каждая номинация имеет две категории: взрослая – от 
18 лет и старше и детская – от 10 до 18 лет. Количество работ от каждого 
автора – не более пяти в каждой номинации.

При подведении итогов конкурса учитываются: соответствие тематике 
номинации, актуальность, оригинальность, корректность и креативность 
выражения идеи.

Основное и главное условие для участия – наличие платежа за электро-
энергию, произведённого не ранее 1 ноября 2012 года. Подтверждением 
совершённого платежа является приложенная к творческим работам ко-
пия квитанции, чека, выписки из банка или другого платёжного документа, 
исходя из выбранного потребителем способа оплаты.

Также немаловажным моментом является тот факт, что все работы 
буду проходить экспертизу на оригинальность – плагиат не допускается.

Что же касается призов, то, по словам организаторов конкурса, бо-
роться есть за что. Это – современные и модные гаджеты. Победители 
получат планшетные компьютеры.

Работы на конкурс принимаются по адресу: 625002 г. Тюмень, ул. Се-
верная, д. 32а, Тюменьэнергосбыт, на конкурс «Энергия сотворчества». 
Кроме того, конкурсные работы можно направить на электронный адрес: 
bakuninan@tesbyt.ru. Справки по телефону в Ишиме: (34551) 7-70-18.

Победители будут приглашены на специальную церемонию награжде-
ния. Более подробная информация о конкурсе на официальном сайте 
«Тюменьэнергосбыт»: https://www.tesbyt.ru/competit.

Пресс-служба «Тюменьэнергосбыта» – 
филиала ОАО «ЭК «Восток».

ПРОДАЁТСЯ а/м Renаult Logan
2008 года выпуска в хорошем со-
стоянии, цвет синий металлик, дви-
гатель 1,6 л, подогрев двигателя. 
Цена 335 тыс. рублей. 

Обр. по тел. 8-919-959-11-18.

ГАУ ТО «Ишимская районная 
станция по борьбе с болез-
нями животных» проводит 
регистрацию и электронное 
чипирование собак и кошек с 
выдачей паспортов по адресу:              
г. Ишим, улица Бригадная, 165.

За информацией 
обращаться по телефону 

7-36-62.

18 декабря в 19.00 в ККЗ им. 30-летия ВЛКСМ
состоится спектакль-комедия в 2-х действиях

«ЛЮБОВЬ ЗЛА, ПОЛЮБИШЬ И КОЗЛА»
(г. Санкт-Петербург).

В главных ролях: народный артист России                            
Евгений Тиличеев, народная артистка России Татьяна Ткач,                                  

актриса Александра Самохина (дочь А. Самохиной) и другие. 
Цена билета: 700-1 200 руб. Тел. 2-14-52.

Кадастровым инженером Непомнящих Максимом Анатольевичем 
(адрес: г. Омск, ул. 5-я Северная, 191, кв. 77, тел. 8-903-926-33-56, е-mail: 
nx1500@mail.ru) выполняются работы по подготовке проекта межевания 
для выдела из исходного участка общей долевой собственности бывшего 
АОЗТ «Опёновское» с кадастровым номером 72:10:0000000:413, распо-
ложенного по адресу: Тюменская область, Ишимский район, Тоболовское 
сельское поселение, земельного участка ориентировочной площадью                      
60 га, расположенного в 400 метрах от д. Завьялово вдоль дороги по на-
правлению к с. Тоболово Ишимского района Тюменской области.

Заказчиком кадастровых работ является общество с ограниченной 
ответственностью «Опёновское». Адрес: Тюменская область, Ишимский 
район, с. Тоболово, ул. Мира, 7/2, тел./факс (34551) 7-24-27.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка и предо-
ставить обоснованные возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого в счёт земельных долей земельного 
участка можно в течение 30 календарных дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: 627754 Тюменская область, г. Ишим, 
ул. К. Маркса, 58а/2.

5 ДЕКАБРЯ с 10 до 18 час. 
в КЗ им. 30-летия ВЛКСМ (ул. К. Маркса, д. 1) 

ООО «Слада» ТРЕБУЕТСЯ 
главный энергетик. 

Зарплата высокая. Резюме 
отправлять на адрес: ok_kf@
konditerprofi.ru, тел. (34551) 2-24-59.

Уважаемые жители 
Ишимского муниципального 

района!
27 ноября 2012 года в зале засе-

даний администрации Ишимского 
муниципального района по адресу: 
г. Ишим, ул. Ленина, 48 с 10 часов 
до 11 часов состоялись публичные 
слушания по вопросу обсуждения 
проекта решения Думы Ишимского 
муниципального района «О вне-
сении изменений и дополнений в 
Устав Ишимского муниципального 
района Тюменской области», в ко-
торых приняли участие 38 человек. 

Публичные слушания были 
назначены по инициативе предсе-
дателя Думы Ишимского муници-
пального района Н. Фомина (рас-
поряжение от 26.10.2012 № 37).

В ходе обсуждения проекта 
решения Думы Ишимского муни-
ципального района «О внесении 
изменений и дополнений в Устав 
Ишимского муниципального райо-
на Тюменской области» участники 
публичных слушаний приняли 
рекомендацию: «Одобрить проект 
решения Думы Ишимского муни-
ципального района «О внесении 
изменений и дополнений в Устав 
Ишимского муниципального рай-
она Тюменской области» в пред-
ложенной редакции».

***
28 ноября 2012 года в кабинете 

№ 56 администрации Ишимского 
муниципального района по адресу: 
г. Ишим, ул. Ленина, 48 с 10 часов 
до 11 часов состоялись публичные 
слушания по вопросу обсуждения 
проекта решения Думы Ишимского 
муниципального района «О бюд-
жете Ишимского муниципального 
района на 2013 год и плановый 
период 2014 и 2015 годов», в ко-
торых приняли участие 19 человек. 

Публичные слушания были 
назначены по инициативе предсе-
дателя Думы Ишимского муници-
пального района Н. Фомина (рас-
поряжение от 05.11.2012 № 38).

В ходе обсуждения проекта 
решения Думы Ишимского му-
ниципального района «О бюдже-
те Ишимского муниципального 
района на 2013 год и плановый 
период 2014 и 2015 годов» участ-
ники публичных слушаний при-
няли рекомендацию: «Одобрить 
проект решения Думы Ишимского 
муниципального района «О бюд-
жете Ишимского муниципального 
района на 2013 год и плановый 
период 2014 и 2015 годов» в пред-
ложенной редакции».

Ровесница революции
К л а в д и и  И в а н о в н е                                     

Антоновой 2 декабря ис-
полнилось 95 лет. Но, не-
смотря на солидный воз-
раст, бабушка Клава чув-
ствует себя хорошо и мо-
жет многое рассказать о 
своей трудовой молодости.

– Папа у меня был простым 
рабочим, мама – домохозяйкой, 
растила детей, – рассказывает 
Клавдия Ивановна. – Мне же 
удалось проучиться в школе лишь 
пять классов. Жила наша семья в 
Ишиме, здесь я потом и окончила 
курсы, после которых меня напра-
вили в детский сад карасульского 
совхоза, воспитателем.

Но с детьми молодая Клава проработала лишь год – садик закрыли. 
Девушка вернулась в город и устроилась на работу в типографию. 

– У меня трудовая книжка «богатая», работы я никогда не боялась.                          
А на пенсию пошла с деревообрабатывающего комбината облпотребсоюза, 
где была маляром, – вспоминает собеседница.

Клавдия Ивановна тогда жила неподалёку от вокзала, но на работу всё 
равно приезжала раньше всех – готовила шпаклёвку, краски. Её сослуживи-
цы всегда удивлялись трудолюбию своей коллеги. Да и начальство всячески 
поощряло К. Антонову – её фотография не сходила с доски почёта, а заслу-
женные грамоты и медали бережно хранились дома. «Даже когда я вышла на 
заслуженный отдых, директор нашего предприятия меня не забывал: лично 
поздравлял со всеми праздниками», – говорит долгожительница. 

Так сложилось, что замуж Клавдия Ивановна не вышла. Её сестра-двой-
няшка и младшая сестра умерли, погиб на фронте брат Михаил. Не стало 
и родителей. Последние восемь лет бабушка живёт в геронтологическом 
центре, но одинокой себя не чувствует: 95-й день рождения она отмечает 
в кругу друзей и принимает сердечные поздравления с именинами от со-
трудников учреждения и высоких гостей. 

Юлия КРОО. 
Фото автора.


